

現 代 社 会

第1問 日本の裁判制度について説明した次の文章を読んで、以下の問い合わせに答えよ。

「昔は、国王や領主のような権力者が、法律を定めました。日本では、藩主や將軍が法律を決めました。しかし、それでは法律を決めた人だけに都合のよい法律ができてしまします。そこで現代では、議会で法律を作るのがふつうのやり方です。国民の代表として選挙で選ばれた議員たちが、討論と票決によって法律を決めます。もちろん日本でも、そうです。日本国憲法四一条は、「国会は、……國の唯一の（ A ）機関である」と、定めています。この「（ A ）」とは、法律を作ることです。だから、日本の裁判所で適用される法律は、議会で作られたものです。

同じく日本国憲法の七六条三項は、「すべて裁判官は、……この（ B ）及び法律にのみ拘束される」と定めています。つまり、日本の（ B ）は、裁判は法律に基づいてしなければならないと言っています。そして、（ B ）自体も議会で決められ、裁判の基準になるので、広い意味では法律の一種です。（ B ）は、ほかの法律の基となる、一番強い法律ともいえます。こうして、いまでは法律を基準として裁判をするという約束が、社会の中にできあがっています。

このような法律による裁判には、いくつかのだいじな利点があります。

まず、法律を基準とすることによって、同じような事件には、同じような判決が下される可能性が高くなります。……（中略）……裁判の結果が予想できるということは、わたしたちの生活の上でも、大きな意味を持ちます。というのは、もし紛争が起きて裁判になつたらどんな判決が出るかがわかつていれば、予め紛争を避ける工夫をすることができるからです。……（中略）……

犯罪を処罰する刑法についても、同じようなことがいえます。もし、何をすれば犯罪になるのか、そしてそれに対してどんな刑罰が科されるのかがわかつていなければ、とても怖いことになります。何も悪いことをしたつもりがなくても、いきなり逮捕されて裁判にかけられるかもしれません。……（中略）……

そこで、刑事裁判も、予め決められた法律に従ってするという、約束が必要になります。⁽²⁾つまり、何をすれば犯罪となって、それに対してどれくらいの刑が科されるのかが、法律で決められていないければなりません。そうすれば、少なくともそれに反したことをしてしない限り、罪に問われることはないと安心できます。それによって、わたしたちは自由に行動できます。また、何を犯罪として処罰すべきかは、選挙でわたしたちが選んだ議員たちが、多数決で決めることがあります。

このように法律を基準として刑事裁判をするという考え方、「法律なければ（ C ）なし」という格言で表されます。刑法学者は、このような考え方を（ D ）主義と呼びます。つまり罪も刑も予め法律に定められていないなければならないということです。このような犯罪と（ C ）を定める法律が、刑法です。日本国憲法三一条は、「何人も、法律の定める（ E ）によらなければ、……（ C ）を科せられない」としています。また、同じく三九条は、「何人も、実行の時に適法であった行為……については、刑事上の責任を問はれない」と定めています。これらの憲法の条文も、刑事裁判は、明確な法律を基準にしなければならないという、（ D ）主義の宣言です。

このように、法律を基準に裁判をするという約束には、いくつかの重要な意味があります。それは、平等で良い裁判をするために役立ちます。また、裁判の結果が予想できるようになり、紛争を予防する手がかりを与えてくれます。それだけでなく、法律によって裁判するという約束は、わたしたちの自由を守るために必要です。」

後藤昭『新版 わたしたちと裁判』(2006年、岩波ジュニア新書)

160～163頁から一部抜粋、ただし一部改変

問1 下線部(ア)に関して最も適切なものを以下から選べ。

1

- ① 2024年現在、20歳以上の人々に選挙権が与えられている。
- ② 衆議院議員に立候補するには満25歳以上、参議院議員に立候補するには満30歳以上でなくてはならない。
- ③ 選挙区ごとの有権者数が異なるため、衆議院小選挙区や参議院選挙区で一票の重みに差が出ることが問題となっているが、最高裁判所でこれが違憲状態にあたると判断されたことはまだない。
- ④ 選挙運動の際に有権者の各家庭の玄関チャイムを押して訪問し、投票するよう依頼することは法律に違反しない。

問2 下線部(イ)に関して最も適切なものを以下から選べ。

2

- ① 国会議員は、自身が選出された選挙区の代表者としてふるまうべきであると憲法で定められている。
- ② 法律案が提出できるのは内閣に限られ、国会議員は法律案を提出できない。
- ③ 国会議員は、国民に奉仕するために存在することから、国から歳費を受け取ることはできない。
- ④ 国会議員は、国会の会期中は原則として逮捕されない。

問3 下線部(ウ)に関して以下の問いに答えよ。

(i) 国会が権限を持つものはどれか。最も適切なものを以下から選べ。

3

- | | |
|---------|---------------|
| ① 条約の締結 | ② 最高裁判所長官の指名 |
| ③ 予算の議決 | ④ 天皇の国事行為への承認 |

(ii) 通常国会（常会）の会期は何日間か。最も適切なものを以下から選べ。

4

- | | | | |
|---------|---------|---------|---------|
| ① 100日間 | ② 125日間 | ③ 150日間 | ④ 175日間 |
|---------|---------|---------|---------|

(iii) 衆議院の解散による総選挙後30日以内に、新しい首相を指名するために召集される国会を何というか。最も適切なものを以下から選べ。

5

- ① 臨時国会（臨時会）
- ② 緊急集会
- ③ 特別国会（特別会）
- ④ 両院国会（両院会）

問4 空欄（ A ）にあてはまる最も適切なものを以下から選べ。

6

- ① 司法
- ② 立法
- ③ 公法
- ④ 私法

問5 下線部(エ)に関して最も適切なものを以下から選べ。

7

- ① 衆議院で可決し、参議院でこれと異なる議決をした法律案は、衆議院で出席議員の3分の2以上の多数で再び可決したときは法律となる。
- ② 法律案は、衆議院と参議院の両方で可決されないと法律にはならない。
- ③ 参議院で可決し、衆議院でこれと異なる議決をした法律案は、参議院で出席議員の3分の2以上の多数で再び可決したときは法律となる。
- ④ 参議院で可決し、衆議院でこれと異なる議決をした法律案は、参議院で出席議員の4分の3以上の多数で再び可決したときは法律となる。

問6 下線部(オ)に関する説明として最も適切なものを以下から選べ。

8

- ① 家庭裁判所の判決や決定に納得できない場合は、地方裁判所に控訴または抗告することができる。
- ② 地方裁判所では、多くの刑事事件・民事事件の第一審を扱う。
- ③ 高等裁判所は全国に438カ所ある。
- ④ 最高裁判所は全国に8カ所ある。

問7 下線部(カ)に関して、裁判官の身分の説明として最も適切なものを以下から選べ。 9

- ① 裁判官は、いかなる場合にも罷免されない。
- ② 裁判官は、内閣の指名にもとづき罷免されうる。
- ③ すべての裁判官は、国民審査の対象となる。
- ④ 裁判官は、国会が設置した弾劾裁判所によって罷免されうる。

問8 空欄（ B ）にあてはまる最も適切なものを以下から選べ。 10

- ① 条約
- ② 民法
- ③ 憲法
- ④ 条例

問9 下線部(キ)に関して、紛争解決の説明として最も適切なものを以下から選べ。 11

- ① 当事者のみで紛争を解決するのが最も迅速であることから、裁判外紛争解決手続き（ADR）が導入されることになり、この制度では第三者は紛争解決に介入しないとされている。
- ② 法律行為や契約行為を当事者同士で自由に行えるという契約自由の原則が保障されているため、契約をめぐって紛争が起こっても裁判所で争うこととはつねに許されない。
- ③ 相手に損害を与えて訴えられた場合、過失がなくともつねに損害を賠償する責任を負う。
- ④ 日本司法支援センター（法テラス）は、法による紛争解決を支援するための組織であり、無料法律相談や弁護士・司法書士費用の立て替えなどを行っている。

問10 下線部(ク)に関して次の文章を読み、以下の問いに答えよ。

犯罪によって被害を受けた者（犯罪被害者）は、（ a ）。

空欄（ a ）にあてはまる最も適切なものを以下から選べ。

12

- ① 刑事裁判において裁判官に代わって判決を出すことができる。
- ② 刑事事件の公判に出席したり、意見を陳述するために必要な場合に被告人に質問したりできる。
- ③ 法律によってふさわしい処遇の保障を受けるのが望ましいという議論があるが、いまだ法律の制定には至っていない。
- ④ 国からの給付金の支給を受けることができない。

問11 下線部(ケ)に関して次の文章を読み、以下の問いに答えよ。

令状主義とは、犯罪を犯した疑いを持たれている人を捜査機関が逮捕・勾留する場合には、（ b ）または（ c ）の発した令状によらなければならぬという原則である。

空欄（ b ）と空欄（ c ）にあてはまる最も適切なものを以下から選べ。

13

- ① b : 檢察官, c : 檢察庁
- ② b : 裁判官, c : 裁判所
- ③ b : 警察官, c : 警察庁
- ④ b : 法務大臣, c : 法務省

問12 下線部(コ)に関して以下の問いに答えよ。

- (i) 刑事事件において、犯罪を犯した疑いをかけられているが、まだ検察官から起訴されていない者を何と呼ぶか。最も適切なものを以下から選べ。

14

- ① 被告人
- ② 被告
- ③ 被害者
- ④ 被疑者

(ii) 刑事裁判の説明として最も適切なものを以下から選べ。

15

- ① 刑事裁判において、犯罪を犯したとして訴えられた者は、弁護人を依頼する権利を持つ。
- ② 刑事裁判は被害者の人権を守るために、犯罪を犯したとして訴えられた者が本当に犯罪を犯したかどうか疑わしいときでもその訴えられた者を罰することが原則となっている。
- ③ 再審請求が認められた後、無罪判決が言い渡されたことはこれまでない。
- ④ 刑事裁判では犯罪を犯したとして訴えられた者を自白のみで有罪とすることができる。

(iii) 檢察官および検察審査会をめぐる説明として最も適切なものを以下から選べ。

16

- ① 檢察官の職務の一つとして、刑事事件について判決を言い渡すことが挙げられる。
- ② 檢察官は、刑事裁判において訴えられた者の権利を守るために、証人に対する尋問や弁論を行い、その訴えられた者が判決に不服であれば、上級の裁判所へ訴える手続きをとる。
- ③ 檢察審査会は、有権者から無作為に選ばれた審査員で構成される。
- ④ 起訴すべきではないと思われる事件を検察官が起訴した場合、その処置に不服のある者は検察審査会に審査を請求できる。

問13 空欄（ C ）にあてはまる最も適切なものを以下から選べ。

17

- ① 犯罪
- ② 道徳
- ③ 刑罰
- ④ 憲法

問14 空欄（ D ）にあてはまる最も適切なものを以下から選べ。

18

- ① 罪数法定
- ② 刑罰法律
- ③ 事実法律
- ④ 罪刑法定

問15 空欄（ E ）にあてはまる最も適切なものを以下から選べ。

19

- ① 手続 ② 道徳 ③ 条例 ④ 契約

問16 下線部(サ)に関して、司法制度改革がなされ、国民の司法参加を実現することが目指されている。そこで導入されたのが裁判員制度である。裁判員制度の説明として最も適切なものを以下から選べ。

20

- ① 裁判員は一般の国民から選ばれるため、裁判官とは異なり守秘義務が課せられない。
- ② 裁判員が裁判に参加できるのは、重大な刑事事件の第一審のみである。
- ③ 裁判員制度では国民が裁判員として参加するが、裁判員は有罪か無罪かの判断だけを行い、有罪の場合にどのような刑罰を科すかについては裁判官のみが判断する。
- ④ 裁判は高度に専門的な法律の知識が必要であるため、裁判員に選ばれる資格を持つのは、法学部を卒業した者に限られる。

第2問 次の文章を読み、以下の問い合わせに答えよ。

企業は製品やサービスを生産し、市場で販売することで利益を得る経済主体である。^(ア)そのうち、^(イ)会社法によって設立した企業を会社といい、日本で最も多いのは株式会社である。^(ウ)

市場に製品やサービスを供給し利益を得ることを目的とする企業は、その歴史の中であり方が問題となってきた。企業が利潤の極大化を追求した結果、環境汚染・破壊を引き起こし人々の健康や生命を脅かす公害をもたらした。第二次世界大戦後の高度経済成長期になると、^(エ)公害は全国に広がり深刻な社会問題となった。^(オ)住民運動が盛り上がり、企業を相手方として訴訟が次々と起こされた結果、企業の責任が認められて原告（被害者）が勝訴した。

これらの訴訟では国の責任も問われたことから、政府は公害対策基本法など多くの公害関係法を制定し、1971年には環境庁を設置することで公害・環境対策に乗り出した。^(ホ)世論から厳しい社会的批判を受けた企業も、利潤を追求するだけでなく環境へ配慮し法令を遵守する方向へ経営を変革させていった。^(ク)

近年では、企業は法令を遵守するだけではなく、企業倫理を確立し社会規範を守ることへの重要性が指摘されるようになってきた。公害・環境問題だけでなく、食品偽装や個人情報の漏えい・流出が問題視されている。また、企業規模が大きくなるほど、^(ケ)さまざまな利害関係者と関わりながら事業を運営しており、障がい者の積極的な雇用や、事務所や工場のバリアフリー化など社会の一員として企業の社会的責任が問われている。^(コ)

問1 下線部(ア)に関して、次の5個の事業者のうち、産業分類で第三次産業に含まれるものはいくつあるか。最も適切なものを以下から選べ。 21

散髪店 喫茶店 文具店 宅配事業者 養鶏業者

- ① 0個 ② 1個 ③ 2個
④ 3個 ⑤ 4個 ⑥ 5個

問2 下線部(イ)によって新規の設立ができなくなった会社の形態がある。最も適切なものを以下から選べ。 22

- ① 合資会社 ② 有限会社 ③ 合名会社 ④ 合同会社

問3 下線部(ウ)は事業の運営に必要な資金を調達するために株式を発行して出資者を募る。この出資者は何と呼ばれるか、最も適切なものを以下から選べ。

23

- ① 株主 ② 発起人 ③ 従業員 ④ 地主

問4 下線部(ウ)のはじまりは、17世紀のイギリスやオランダに設立された（ A ）といわれている。空欄（ A ）にあてはまる最も適切なものを以下から選べ。 24

- ① タージマハール ② ギルド
③ 出島商館 ④ 東インド会社

問5 下線部(エ)に関して、日本の公害の原点とされる足尾銅山鉛毒事件の起きた時期と県について、最も適切な組み合わせを以下から選べ。 25

- ① 明治時代、栃木県 ② 大正時代、栃木県
③ 明治時代、岩手県 ④ 大正時代、岩手県
⑤ 明治時代、新潟県 ⑥ 大正時代、新潟県

問6 下線部(エ)に関して、足尾銅山鉱毒事件において反対運動の先頭にたって活動した国会議員について、最も適切なものを以下から選べ。 26

- ① 美濃部亮吉 ② 板垣退助 ③ 田中正造 ④ 犬養毅

問7 下線部(オ)の1960年に国民所得倍増計画を閣議決定した内閣の総理大臣について、最も適切なものを以下から選べ。 27

- ① 池田勇人 ② 吉田茂 ③ 田中角栄
④ 岸信介 ⑤ 中曾根康弘 ⑥ 三木武夫

問8 下線部(オ)の特徴として家庭の耐久消費財が普及した。特に「三種の神器」と呼ばれた電化製品について最も適切な組み合わせを以下から選べ。 28

- ① ラジオ、電気洗濯機、電気冷蔵庫
② ラジオ、電気炊飯器、電気冷蔵庫
③ ラジオ、電気洗濯機、電気炊飯器
④ 白黒テレビ、電気洗濯機、電気冷蔵庫
⑤ 白黒テレビ、電気炊飯器、電気冷蔵庫
⑥ 白黒テレビ、電気洗濯機、電気炊飯器

問9 下線部(オ)の成長の背景の1つに、大企業を中心に日本型経営と呼ばれる雇用慣行があった。日本型経営の特徴について最も適切な組み合わせを以下から選べ。 29

- ① 有期雇用制、年功序列型賃金、企業別労働組合
② 有期雇用制、職務給賃金、産業別労働組合
③ 有期雇用制、年功序列型賃金、産業別労働組合
④ 終身雇用制、職務給賃金、産業別労働組合
⑤ 終身雇用制、職務給賃金、企業別労働組合
⑥ 終身雇用制、年功序列型賃金、企業別労働組合

問10 下線部(カ)に関して、代表的な四大公害訴訟について最も適切な組み合わせを以下から選べ。 30

- ① 新潟水俣病、四日市ぜんそく、イタイイタイ病、水俣病
- ② カネミ油症、西淀川公害、イタイイタイ病、尼崎大気汚染
- ③ 新潟水俣病、西淀川公害、尼崎大気汚染、水俣病
- ④ カネミ油症、西淀川公害、イタイイタイ病、四日市ぜんそく

問11 下線部(キ)に関して、国は1992年の地球サミットを受けて公害対策と環境対策を合わせて進めていく意図から、公害対策基本法と自然環境保全法を統合した環境基本法を制定した。環境基本法は何年に制定されたのか、最も適切なものを以下から選べ。 31

- ① 1993年
- ② 1997年
- ③ 2003年
- ④ 2005年

問12 下線部(キ)に関して、環境基本法で定義された典型七公害に含まれるものはいくつあるか。その個数として最も適切なものを以下から選べ。 32

大気汚染　　水質汚濁　　土壤汚染　　騒音　　振動　　地盤沈下
悪臭

- ① 0 個
- ② 1 個
- ③ 2 個
- ④ 3 個
- ⑤ 4 個
- ⑥ 5 個
- ⑦ 6 個
- ⑧ 7 個

問13 下線部(キ)の原則として、大気汚染などで人の生命や健康に被害を与えた企業には、（ B ）が課せられる。また、公害防止費用については（ C ）が導入された。空欄（ B ）と（ C ）にあてはまる最も適切なものを以下から選べ。

33

- ① B : 過失責任, C : 汚染者負担の原則
- ② B : 過失責任, C : 総量規制の原則
- ③ B : 無過失責任, C : 汚染者負担の原則
- ④ B : 無過失責任, C : 総量規制の原則

問14 下線部(ク)に該当する最も適切なものを以下から選べ。

34

- ① コーポレートガバナンス
- ② コンプライアンス
- ③ コングロマリット
- ④ コアコンピタンス

問15 下線部(ケ)の有用性に配慮しながら、個人の権利や利益を保護するために個人情報保護法が制定された。この内容として最も適切なものを以下から選べ。

35

- ① 消費者に、個人情報の取扱業者に対して自分に関する情報の開示や訂正、利用禁止などの請求権を認めている。
- ② インターネット関係事業者に有害情報へのアクセスを制限するフィルタリングの提供などを義務化した。
- ③ 公務員の個人情報の不正利用や漏えいには罰則があるが、民間企業には罰則はない。
- ④ 全国民に対して10ヶタの個人番号を付与し、社会保障・税・災害対策の行政手続きに利用する。

問16 下線部(コ)に関して、次の5個の言葉のうち、企業の利害関係者に含まれるものはいくつあるか。最も適切なものを以下から選べ。

36

従業員 取引先 消費者 株主 地域住民

- | | | |
|-------|-------|-------|
| ① 0 個 | ② 1 個 | ③ 2 個 |
| ④ 3 個 | ⑤ 4 個 | ⑥ 5 個 |

問17 下線部(サ)について経済産業省はホームページで、「企業が（ D ）や環境と共に存し、（ E ）な成長を図るために、その活動の影響について責任をとる企業行動」と定義している。空欄（ D ）と（ E ）にあてはまる最も適切なものを以下から選べ。

37

- | | |
|--------------------|-------------------|
| ① D : 社会, E : 持続可能 | ② D : 社会, E : 突発的 |
| ③ D : 顧客, E : 持続可能 | ④ D : 顧客, E : 突発的 |

問18 下線部(サ)の具体例として、清掃や緑化活動へのボランティア参加や、福祉や慈善活動への寄付行為など社会貢献活動を行う（ F ）がある。空欄（ F ）にあてはまる最も適切なものを以下から選べ。

38

- | | |
|-----------|------------|
| ① フィロソフィー | ② トレーサビリティ |
| ③ ケイパビリティ | ④ フィランソロピー |

問19 下線部(サ)の具体例として、スポーツや文化・芸術活動への支援を行う（ G ）がある。空欄（ G ）にあてはまる最も適切なものを以下から選べ。

39

- | | |
|---------|----------|
| ① カルテル | ② モラトリアム |
| ③ エンジェル | ④ メセナ |

問20 下線部(サ)に関して、環境、社会、統治を表す（H）を重視した投資が
欧米を中心に拡大している。空欄（H）にあてはまる最も適切なものを
以下から選べ。

40

- ① ESG ② ETF ③ REIT ④ iDeCo